



PROCÈS VERBAL

7^e ASSEMBLÉE RÉGULIÈRE DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Le mercredi 12 novembre 2025, à 19 h

Centre Loisir Mgr Laval, 35 Avenue du Couvent

PRÉSENCE :

M ^{me} Valérie Martel	Présidente
M. Louis-Michel Langevin	Vice-président
M ^{me} Monique Langevin	Secrétaire
M. Vincent Tremblay Boucher	Trésorier
Mme Marie-Laure Nelaton	Administratrice
M. Robert Bergeron	Administrateur
Mme Mary Lynn McEniry	Administratrice

ABSENCE :

M. Jean Lachance	démission
------------------	-----------

IL Y A QUORUM

AUTRES PRÉSENCE

Mme Élisa Verreault	Conseillère municipale – district de la Chute Montmorency-Seigneurial
M. Éric Courtemanche-Baril	Conseiller municipal - district Robert-Giffard
Mme Cristina Bucica	Conseillère en consultations publiques, Service de l'interaction citoyenne

Outre les personnes mentionnées ci-dessus, 9 autres assistent à la rencontre.

*Renseignements : Cristina Bucica – conseillère en consultations publiques
418 641-6411, poste 3091 ; cristina.bucica@ville.quebec.qc.ca*

*Calendrier des rencontres, ordres du jour et procès-verbaux :
www.ville.quebec.qc.ca/conseilsdequartier*



Ordre du jour

7^e ASSEMBLÉE RÉGULIÈRE DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Centre Loisir Mgr Laval, 35 avenue Du Couvent, petite salle

Le mercredi 12 novembre 2025, à 19 h

1.	Lecture et adoption du projet d'ordre du jour	19 h 00
2.	Adoption du procès-verbal de l'assemblée régulière du mercredi 8 octobre 2025	19 h 05
3.	Fonctionnement du conseil de quartier - cooptation	19 h 10
4.	Présentation RTC <ul style="list-style-type: none">• Émilie Tremblay-Potvin, conseillère en affaires publiques• Olivier Pignac-Robitaille, coordonnateur - planification des services• Pascale Rompré, analyste en infrastructures	19 h 15
5.	Période réservée aux membres du conseil municipal	20 h 00
6.	Première période de questions et commentaires du public	20 h 10
7.	Activités et comités du conseil de quartier <ul style="list-style-type: none">• Suivi du procès-verbal• Correspondance• Résolutions• Parapapam sur l'avenue Royale• Suivi du programme de sécurité routière• Suivi et rapport des rencontres auxquelles des membres ont participé• Trésorerie• Table de concertation vélo• Table de concertation transport en commun	20 h 15
8.	Deuxième période de questions et commentaires du public	20 h 40
9.	Divers	20 h 50
10.	Levée de l'assemblée	20 h 55

Note : L'horaire est à titre indicatif et peut être sujet à changement en fonction des discussions



PROCÈS-VERBAL

1. Lecture et adoption du projet d'ordre du jour

Au point 7, Mme Valérie Martel souhaite faire un bref retour sur l'événement Boo ! tenu le 18 octobre.

L'adoption de l'ordre du jour est proposée par Mme Mary Lynn McEniry, secondée par M. Louis-Michel Langevin. Approuvé à l'unanimité, avec l'ajout demandé par la présidente.

2. Adoption du procès-verbal de l'assemblée régulière du mercredi 8 octobre 2025

Procès-verbal approuvé à l'unanimité, sur proposition de Mme Mary Lynn McEniry, secondée par M. Louis-Michel Langevin.

3. Fonctionnement du conseil de quartier - cooptation

À la suite d'un vote unanime des membres du CA, la candidature de M. Pierre Allain est approuvée comme membre coopté.

4. Présentation RTC

Les aspects planification du service, planification des infrastructures, et à Vélo dans le Vieux-Bourg ont été abordés, suivis par une période de questions.

La présentation est disponible dans la section Activités, conférences : https://www.ville.quebec.qc.ca/citoyens/participation-citoyenne/conseils_quartier/vieuxbourg/activites-conferences-realisations.aspx

Questions du public

M. Robert Bergeron : les autobus du circuit 51 sont toujours vides quand ils passent devant chez lui !

Le RTC s'assure d'un service minimal en dehors des heures d'achalandage.

M. Vincent Tremblay-Boucher : Pas de service du Centre-ville; avez-vous des projets de circuits vers le nord ?

Circuits prévus dans les plans 2025-2028, du Terminus Beauport vers les Galeries et Lebourgneuf

Mme Marie-Laure Nelaton : Comment décidez-vous d'éliminer un parcours ?

Ça dépend du type de service et en fonction de son utilisation.

Le parcours Seigneurial n'a pas été enlevé; il a été modifié.

Est-ce normal que les abribus tempérés soient fermés aussi tôt ? En hiver, ils permettent aux citoyens d'avoir un endroit chaud pour attendre les bus.

Selon les normes établies, fin du service à 23 h, mais ils sont fermés beaucoup plus tôt (20 h ou 21 h) en raison de l'insalubrité et la dégradation des lieux causées par certaines personnes en situation d'itinérance. Cela rend les abris infréquentables.

La définition d'une intervention est en cours avec les services de police.

Ce ne serait pas possible d'ouvrir l'abribus en utilisant la carte d'usager ?

Excellent suggestion; nous en prenons note !

M. Michael O'Neil : Est-ce que vous regardez l'état des abribus ? M. O'Neil parle ensuite de l'état déplorable d'abribus dont certains ont été vandalisés à répétition; d'autres qui sont de véritables poubelles parce qu'aucune n'a été installée; d'autres ont été démolis et la grandeur de la plateforme est restée inchangée, avec l'abribus beaucoup plus petit !

Les poubelles sont la responsabilité de la Ville; au niveau du parc d'abribus, on accuse un retard pour autoriser les remplacements. Le RTC vise le renouvellement annuel de 50 abribus.

M. Yvan Tessier :

a) Sur le boul. Ste-Anne, l'arrêt près de chez moi est dangereusement accessible !

b) Ponctualité – c'est possible de réévaluer ?

a) Il faut signaler le problème au RTC qui assurera la liaison avec la Ville pour corriger la situation dangereuse.

b) Les horaires sont réévalués par tronçon. Le parcours 53 est relativement court (10 à 15 minutes)

c) Se termine trop tôt par rapport aux autres parcours ! (6 h à 23 h)

Pour modifier l'horaire, il faudrait qu'il soit plus utilisé. Le 53 ne fait pas partie des changements prévus, mais une évolution a été notée.

Pour signaler un problème, donner le numéro de l'arrêt ou l'intersection.

Mme Mary Lynn McEniry : Je donne mon appui à M. Tessier. J'ai pu constater, lors d'une marche exploratoire sur le boulevard Sainte-Anne dans notre quartier, un manque flagrant d'accessibilité aux arrêts du RTC, mettant en danger les personnes à mobilité réduite et malvoyantes par l'absence de traitements adaptés (abribus, bandes podotactiles, signaux piétonniers accessibles). Je recommande une coordination urgente entre la Ville et le RTC pour sécuriser certaines zones clés à fort risque.

Vos demandes et commentaires peuvent être logés sur www.voielibre rtcquebec.ca, sous sondage

M. François Lessard mentionne qu'il y a un vide dans la future zone de àVélo dans notre quartier et encourage les gens à aller suggérer des stations sur le site suggéré par Mme McEniry : www.voielibre rtcquebec.ca

Mme Julie Picard : Pas beaucoup pour le Vieux-Bourg dans les intentions 2024-2025. En 2021, il n'y avait pas de groupes citoyens comme le CQ, le RASPB, Croque ton quartier... En 2021 (ou plus exactement en 2019), on mentionnait qu'un processus était en place pour aller changer les besoins des citoyens !

En 2019, des sondages avaient été réalisés; maintenant, les moyens sont plus nombreux : consultations citoyennes, visites des arrondissements, etc.

Mme Claudine Gagnon : Desserte 53 (boul. Ste-Anne) - plusieurs signalisations de citoyens ont été faites à ce propos, sur les problèmes existants. Une solution serait simple : agrandir le Flexi bus !

M. Vincent Tremblay-Boucher : Il est déplorable que la ville oblige les citoyens à mettre des dizaines de milliers de dollars afin de respecter le caractère patrimonial du Vieux-Bourg alors qu'un organisme parapublic comme le RTC ne soit pas tenu aux mêmes standards.

5. Période réservée aux conseillers municipaux

M. Éric Courtemanche-Baril

Sa collègue et lui sont de nouveaux élus, encore en formation ; 1^{er} conseil mardi prochain, le 17.

Après une brève présentation (<https://quebecforteetfiere.org/equipe/eric-courtemanche-baril/>), M. Courtemanche-Baril nous fait part de projets et intentions pour les CQ :

- 4 000 \$ disponibles au CQ pour la biodiversité
- Jusqu'à 10 000 \$ pour des projets liés au Plan d'action
- Le programme de sécurité routière est en révision -- mettra l'accent sur les zones fréquentées et utilisées par les aînés ; ouvert aux initiatives
- En 2026, implantation d'un plan PUM (plan d'urbanisme et de mobilité)
- 4 décembre : présentation de la nouvelle image de marque pour les CQ
- 6 décembre : événement Parapapam ! sur l'avenue Royale

Mme Élisa Verreault :

Élue conseillère municipale pour le district de la Chute Montmorency – Seigneurial ; et présidente du conseil d'arrondissement. <https://quebecforteetfiere.org/equipe/elisa-verreault/>

Soulignons que Mme Verreault a contribué à la création du conseil de quartier Ste-Thérèse-de-Lisieux. Elle confirme par ailleurs que le conseil de quartier Montmorency est de nouveau fonctionnel.

Après avoir terminé son mandat pour le projet Lab-école, elle a pris l'engagement personnel de continuer à rêver mieux et à bâtir mieux pour aujourd'hui et pour demain. C'est avec les gens du district Chute-Montmorency-Seigneurial et l'équipe de QFF qu'elle souhaite réaliser cet engagement.

6. Première période de questions et commentaires du public

Félix Amauger, étudiante au bac., demande le soutien du conseil de quartier à sa pétition pour l'amélioration de la sécurité routière sur l'avenue Royale.

Mme Bucica rappelle que les membres du CQ ne peuvent pas signer une pétition au nom du CQ ; ceux qui signent le font à titre personnel. Il serait toutefois possible de présenter une résolution d'appui au projet lors de la prochaine rencontre.

Une version électronique de la pétition nous sera transmise pour aider à la rédaction de ladite résolution.

7. Activités et comités du conseil de quartier

a) Suivis du procès-verbal

Nous n'avons pas reçu réponse à la résolution 25-CA-14 concernant les corridors scolaires des écoles « Aux quatre vents ».

Mme Bucica fera les vérifications nécessaires.

b) Correspondance

- Courriel reçu de M. Pierre Racicot, CQ Montcalm, nous informant de la diffusion prochaine de la lettre « Une ville à l'écoute, des quartiers qui décident » qui porte sur le renforcement des conseils de quartier.

- Accès transports viables souhaite une rencontre avec notre présidente pour discuter d'un partenariat éventuel avec nous qui s'inscrirait dans la poursuite de l'expérience « À l'école en p'tites roues » tenue en mai dernier avec l'école Freinet.

- l'Équipe de participation publique invite les administrateurs des conseils de quartier au dévoilement de la nouvelle image de marque des conseils de quartiers, le 4 décembre.

- 6 décembre : tenue de l'événement Parapapam ! l'avenue Royale en fête.

c) Résolutions

Aucune résolution n'est déposée.

d) Activités sur l'avenue Royale

- Retour sur Boo ! : activité à laquelle le Conseil de quartier a participé, le 18 octobre. Un kiosque a été aménagé avec distribution de dépliants sur la fonction d'un CQ et le calendrier de nos rencontres; en plus de bonbons, des pommes, des citrouilles à décorer, et du moût de pommes. Beaucoup de monde.

Les membres du CQ présents ont saisi l'opportunité d'une rencontre d'environ 300 personnes pour promouvoir la participation aux rencontres démocratiques du conseil de quartier. De bons moments !

- Parapapam ! l'avenue Royale en fête, le 6 décembre. Le CQ y prévoit la confection d'une banderole pour décorer l'arbre à souhait (celui devant le bureau d'arrondissement). Pour acheter le matériel nécessaire pour la confection de la banderole, des bonbons et une boisson chaude, un budget de 300 \$ est consenti à l'unanimité; sur proposition de Valérie Martel, secondée par Vincent Tremblay Boucher.

e) Suivi du programme de sécurité routière

L'infographiste est payée (100 \$) pour la production des visuels convenus : le triangle pour le message « Matin pressé, vie en danger ! » et le coeur pour illustrer « Pour nos enfants, soyons prudents ! ».

L'impression et la distribution sont prévues au printemps.

f) Suivi et rapport des rencontres auxquelles des membres du CA ont participé

Aucune activité au cours du dernier mois.

g) Trésorerie

Le solde en banque est de 4 885 \$ dont 3 000 \$ sont réservés pour la production des affiches de sécurité routière; une facture de 100 \$ à payer.

h) Table de concertation vélo

M. François Lessard nous informe des dossiers en cours à la Table de concertation vélo :

- la pente de la rivière Beauport
- relier toutes les pistes cyclables
- combler le vide pour rejoindre la station Beauport
- piste boul. des Chutes, section sud, jusqu'à François de Laval : à réparer

i) Table de concertation transport en commun

Aucune rencontre ne s'est tenue ce mois-ci.

8. Deuxième période de questions et commentaires du public

M. Yvan Tessier signale les problèmes de mobilité sur les pistes cyclables : convivialité entre citoyens et cyclistes sur une même piste pour une promenade. Les pistes cyclables ne sont plus adaptées à la mobilité !

9. Divers

Mme Marie Laure Nelaton nous informe qu'elle est invitée à présenter le CQVB à la Table de développement local, en mars prochain.

M. Robert Bergeron mentionne que le texte de la pétition qui nous a été soumis concernant les problèmes de circulation sur l'avenue Royale est fort pertinent et rejoint les préoccupations du Conseil de quartier.

Il souligne aussi que le PV du mois de juin n'a pas été ajouté dans le site public du CQ du Vieux-Bourg. Mme Cristina Bucica apportera le correctif nécessaire.

10. Levée de l'assemblée

Mme Valérie Martel propose la levée de l'assemblée à 21 h 15, secondée par M. Vincent Tremblay-Boucher. Proposition approuvée à l'unanimité.

Valérie Martel

Monique Langevin

Valérie Martel, présidente

Monique Langevin, secrétaire